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入关对我国有关机电产品的影响及对策

陈志成
·

简 之

从总体看
,

入关对我国机电产品具有双重影响
。

一方面
,

进入关贸总协定后
,

我国机电产品的出口 可以利用更加开放的国际市场
,

为我国

机 电产品出口 的扩大取得稳定的市场保证
。

我国机电产品在出口时遭受反倾销指控的机会将

减少
。

例如
,

欧共体委员会 年 月 日发表了一份反倾销反补贴报告
,

公布了欧共体从

年到 年对 个国家和地区向欧共体市场出口的 种产品进行的反倾销立案调

查
,

其中 日本 种
,

中国 种
,

韩国 种
,

土耳其 种
,

南斯拉夫 种
。

报告还公布了

年在进行反倾销反补贴调查中征收临时反倾销税的 ”种产品中
,

中国占 种
,

日本占 种
。

在

这些反倾销
、

反补贴的产品中
,

机电产品占了相当大的比重
。

这对我国机 电产品进入这些国家

的市场极为不利
。

欧共体的反倾销措施是欧共体限制进 口 时的一种最常用
、

最强硬
、

也最有效

的贸易保护手段
。

它的特点是 立案容易
、

调查复杂
、

裁决不公
、

效果明显
,

而且总是打着
“ 公平

竟争
”的幌子

。

实际上由于我国尚未加入关贸总协定
,

对我反倾销
、

反补贴带有一定的歧视性
。

进入关贸总协定无疑有助于改变这一状况
。

目前正处于世界经济结构调整时期
,

劳动密集型
,

资本密集型和一些技术密集型产业 向发

展 中国家转移
,

国外资金将大量涌入
,

它将增强我产品的竞争力
,

使我越来越多的机 电产品获

得 比较优势
,

将使中国成为世界重要机电产品生产基地
。

另一方面
,

进入关贸总协定对机电产品出口也会带来一定的冲击
。

因为我国 目前机电工业

仍与发达国家有比较大的差距
,

一旦加入关贸总协定
,

发达国家将要求我降低关税
,

开放市场
,

对我国来讲
,

大量国外先进且价廉的机电产品将进入我国国内市场
,

对我国机电产品将产生一

些不利影响
。

具体看
,

入关对不同的机电产品具有不同的影响
,

下面我们对 比进行分类型分析
。

对我国尚未成熟的有关机 电产品的影响

过去我国对一些重要的机电产品是通过高额进 口关税和一些贸易障碍来限制进 口以保护

民族机电工业的
,

如将来有可能成为我国支柱产业的汽车及其关键配件
、

飞机
、

电子计算机
、

部

分家电产品生产线等产品
,

我国是限制进 口 的
。

一旦降低关税
,

放开国内市场
,

这些产品的进 口

将大幅度增加
,

这些幼稚工业受到的冲击短期内将不可避免
,

进一步影响这些产品今后的出 口

扩大
。

如汽车工业
,

进人关贸总协定对其将产生双重影响
。

一方面
,

中国对进 口轿车的关税高达 写
,

关贸总协定要求降低这些关税
。

尽管我国汽

车工业发展进步很快
,

但与发达国家相比
,

技术上
、

价格上还有很大差距
,

我国汽车生产规模不

大
,

布局分散
,

汽车生产成本普遍高于国外汽车生产成本
。

在大量廉价优质国外汽车涌进国内

市场的情况下
,

如不采取相应对策
,

我国许多汽车厂商在与国外汽车的竞争中
,

将处境艰难
,

国

内许多市场将成为国外汽车的天下
。
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如果在短期内出现这种情况
,

还将进一步影响到我国汽车零部件的出 口
。

另一方面
,

目前我国汽车行业出 口主要还是一些客车和中低档的汽车零部件
。

出 口规模不

大
,

我国对汽车零件的税率也不高
,

所以对我国汽车产品的出口不利影响不大
,

相反
,

可以避免

国外对我部分汽车零部件征收反倾销税
。

因此
,

对我汽车出口也有有利的一面
。

面对进入关贸总协定对我国汽车工业带来的挑战
,

我们必须及早准备
,

制定相应对策
。

一方面通过关贸总协定有关保护条款进行保护
,

即利用总协定的例外条款和对发展

中国家的一些优惠待遇对我国汽车工业进行一定时间的保护
,

为我国汽车工业的调整争取一

定的时间
。

另一方面将通过制定有关产业政策
‘ ,

进行重点扶植
,

迅速缩短我国汽车工业与世界

先进水平的差距
。

幻 要采取措施加快民族汽车工业的发展
,

积极参加世界汽车工业的竟争
,

在竟争中提高

我国汽车工业的水平
,

搞好汽车工业产业结构的调整
,

依靠科技进步
,

按照
“

联合
、

高起点
、

大批

量
、

专业化
、

优质量 ”的方针
,

走联合发展的道路
,

发挥群体效力
,

做到优势互补
,

避免重复建设
。

汽车工业要在总体规划的情况下
,

积极引进海外技术与资金
,

如生产小轿车和零件的

技术及资金
,

测试汽车的机械以及生产进 口汽车零件的设备
。

利用 目前我国 已有的销售服务网
,

做好售后服务工作
。

又如计算机产业
,

进入关贸总协定后
,

计算机产业将既受益又受冲击
,

后者是主要的
。

一方

面
,

计算机产品是国际配套的高技术
、

高附加价值的产业
,

是发达国家争先进入我国市场的一

个领域
。

进入关贸总协定后
,

必须降低关税
,

取消进 口调节税
,

直至取消进口 许可证和行政审批

手续
,

这意味着我国长期来用以 自我保护的手段将削弱
,

一直处于政府保护之下的幼稚计算机

工业面对的将是技术
、

质量和价格的竟争
。

由于在计算机产品
“

性能价格 比 ”
上我们与发达国家

产品相差悬殊
,

计算机产业的发展水平
,

同发达国家相 比
,

差距很大
。

因此
,

不但面临
“
挡不住

”

的问题
,

还有一个“ 出不去
”
的问题

。

穷一方面
,

为降低成本
,

国外企业纷纷把硬件制造部分转移到亚太地 区
,

这给我们发展计

算机的基础工业带来了机遇
。

因此
,

我们可以进 口所需要的系统和设备
,

生产能够满足国内外

需要的计算机零部件及配套产品
。

生产符合国际市场需求并能形成规模的产品以换取高技术

产品的进 口
。

同时
,

在经济发达国家
,

软件 已成为一门独立的增长速度最快的高附加价值的高

技术支柱产业
。

近 年来
,

世界软件市场每年以 一 的速度递增
。

进入关贸总协定后
,

国内计算机硬件制造业将面临新的困难
,

而被世界公认有发展潜力的中国软件产业力量倒是

一个大显身手的机会
。

年
,

深圳 家软件企业 已出口创汇 多万美元
。

面对这种状况
,

我国计算机行业的企业必须及早准备
,

认真研究
,

树立市场观念
,

开放式的

国际化观念
,

专业化
、

大行业的观念
,

以软带硬的观念等
。

调整结构
,

向国际标准靠拢
,

在参与国

际竞争中发展企业 从我国情况来看
,

采用国际标准
,

生产计算机产品
,

也是能行得通的
。

例如
,

利用别人加工或配套生产的部件生产 自已的系统产品
,

或为别人的整机产品作部件加工或配

套生产是国际惯例
,

也是国际上几家有名气的计算机厂商生产世界一流产品的方式
,

而我国在

年计算机出 口达 亿美元
,

出口的大多是外部设备和初级产品
。

对我 国已成熟的有关机 电产品的影响

我国 目前已经发展的较为成熟的机电产品有 黑 白和彩色电视机
、

家用冰箱
、

家用洗衣机
、

匕卜氏
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家用空调
、

小家电产品等
。

有些产品的生产能力 已经大量过剩
,

对外出口 已经具备了一定的规

模
。

下面以电冰箱等为例进行分析
。

据统计
,

电冰箱生产能力为 万台
,

厂家达 多家
。

实际年产量 只有 万台
,

到

年我国冰箱的年均需求量为 万台
。

生产能力大量过剩
,

许多生产厂家不得不把产品

推向国际市场
,

对外出 口大幅度增加
,

由原来冰箱进 口大国成为冰箱 出口大国
。

进入关贸总协定后
,

不会对我冰箱的出口设置障碍
,

相反
,

对我国冰箱产品进入国际市场

提供了保障
。

就国内市场来看
,

我国冰箱将面临国外产品的竞争
。

从 目前的竞争形势来分析
,

在我国冰箱中低档产品市场中
,

我国冰箱产品的竞争优势还是存在的
,

我国产品与国外先进产

品差距 已经不是很大
,

当然
,

现在冰箱进 口关税较高
,

随着进 口关税的调低
,

国外产品的价格将

进一步降低
。

冰箱高档产品市场估计将面临国外产品的激烈竞争
,

究竟谁能在争夺高档产品市

场的竞争中获胜
,

取决于我国冰箱档次能否进一步提高以便与国外产品一来雌雄
。

针对进入关贸总协定后对我较为成熟的有关机 电产品将会带来的影响
,

我们应该采取相

应对策
。

其一
,

积极开发新产品
、

新技术
,

使产品能接近或超过 国外同类产品
,

再利用我劳动力成本

低等竞争优势
,

在未来的国内外市场的竞争中取胜
。

就冰箱产品来看
,

由于南极上空臭氧层空洞继续增加
,

北美及欧洲上空臭氧层也开始变

薄
,

许多国家 已纷纷把禁止使用氟里昂 的期限提前
。

根据旨在保护臭氧层
、

限制破坏臭

氧层物质的生产和使用的《蒙特利尔议定书 》
,

我国将在 年停止氟里昂 的生产和使

用
。

目前
,

电冰箱行业的替代工作 已经引起各方重视
,

各有关电冰箱厂家已经开始进行了减少

电冰箱隔热材料聚氨醋泡沫发泡剂用量的试验
,

合作开展了制冷剂替代物的研究工作
,

并取得

了令人鼓舞的成果
。

如能在制冷剂替代物方面能取得突破性进展
,

将使冰箱产品在国内和 国际

市场的竞争中更为有利
。

其二
,

强化内部管理 调整产品结构
,

挖掘内部潜力
,

引进国外先进技术
。

以我国船舶为例
,

目前中国船舶工业总公司民用船舶占船舶总产值的比重 已由 写上升到 以上
,

非船舶产

品由总产值的 上升到 左右
。

在国际市场的激烈竞争中
,

·

中国船舶工业总公司以赶超

世界先进水平为目标
,

大力推进科技进步
,

积极吸收国外先进的技术
,

迅速缩短与国际上先进

船舶制造厂商的距离
,

造船整体技术不断提高
。

目前
,

这家公司的出口船不仅数量迅速上升
,

而

且档次不断提高
,

出 口船种类也已从一般性能的散货船
、

油船
,

发展到包括液化石油气船
、

大型

冷风集装箱船等具有当代国际先进水平的船型在 内的 多个品种 出 口 范围从香港拓宽到

亚
、

非
、

欧
、

美等六大洲的 多个国家和地区
。

其三
,

积极组建企业集团
,

发挥规模优势
。

以我国空调器生产为例
,

即组建了我国最大的空

调器生产集团企业 —中国蓝波一希岛制冷工业公司
。

这家年生产能力达 万台的大型空

调企业 由深圳市石化集团
、

武汉冷柜厂
、

中国环宇电子集团空调器厂
、

上海新新机械厂等分属

于石化
、

轻工
、

机电
、

航空航天部门的 家企业 自愿联合组成
,

它采用股份合作制
,

统一牌号
、

分

散生产
,

集中开发产品和市场
、

统一开展售前售后服务
。

这可以降低原材料消耗和其他成本
,

提

高产品质量和新产品开发能力
,

同时可以避免盲 目布点
,

打破行业
、

地 区界限
,

利用国内现有基

础尽快扩大名牌产品产量
。

然而
,

目前国内空调器生产厂家尽管已达 多家
,

但生产规模大
月
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都在 万 — 万台之间
,

不能形成规模优势生产
。

而国际上有竞争力的空调企业生产规模

都在 万台以上
。

其四
,

积极利用总协定保护我产品的出口
。

一个反倾销案件通常要经历起诉
、

初审
、

咨询
、

立案调查
、

初裁
、

终裁几个阶段
。

欧共体内任

何一个 自然人
、

法人或无法人资格的协会
,

只要认为来 自欧共体以外的任何产品在欧共体市场

上
“

倾销
” ,

或高补贴出 口 ,

都可以向欧共体委员会起诉
。

中国有些产品 由于国内多家经营
,

对外低价竞销
,

结果遭到指控
,

因此必须加强宏观管理

和内部协调
,

杜绝为完成出口任务而低价竞销的现象
。

一旦中国出口商品被立案调查
,

国内单位应填好调查问卷
,

不能采取不理不睬的态度
,

要

充分利用法律程序进行抗辩
,

深入了解案情
,

做好调研
,

并聘请当地和国内专业律师积极应诉
,

力争有一个好的结果
。

对尚未兴办的有 关机电产品的影响

以录像机为例
。

目前我国的录像机市场仍然以进 口 录像机为主
,

根据现有技术和产品来

看
,

尚未能进入国际市场
。

进入关贸总协定后
,

这种趋势在一段时间内将持续下去
。

随着我国

经济的发展
,

我国录像机等尚未发展的相关机电行业将会迅速发展
,

我国 自已生产的录像机将

与国外产品争夺国内市场和国际市场
,

因此
,

进入关贸总协定从长远来看
,

对我国这些产品的

出 口 是有相当促进作用的
。

在 目前的情况下
,

则主要是引进国外的先进技术
,

在组装的基础上
,

吸收消化
,

实行跳跃发

展
,

以迅速缩短与国外先进技术的差距
。

同时
,

近些年来
,

我国电子工业重复分散的问题 比较严

重
,

继彩 电热
、

彩管热之后
,

当前录像机
、

程控交换机
、

摄录一体机等一批产品又成为各地争上

的项目
,

各地搞自己的小而全的录像机配套体系
,

势必造成重复建设
。

因此
,

可采取股份制形

式
,

建立大型的集团化的录像机生产企业
,

发挥规模效益
。

如录像机是 目前各地争上的热点项

目
,

国内现有的 个录像机生产厂采取 自愿认股
、

联合投资的方法
,

月 日组建了 中国华

录 电子有限公司 —一我国唯一生产录像机关键部件和有关配套件的企业
。

这家总投资达

亿元的公司于 月 日在大连七贤岭高新技术开发区动工兴建
,

到 明年形成 万套录像机

关键件的生产能力
,

年达到 万套的生产能力
,

国产化率达
。

公司在分配上将实行

分产值
、

分税收
、

分利润
、

分产品的
“
四分法

” 。

中国华录电子有限公司在成立当 日
,

与中国工商

银行签署了关于专项资金注入和管理办法的协议
,

与 日本松下电器公司签订了录像机技术引

进合同
。“ 国内争上录像机的势头得到控制

。

队


